12º Congreso Argentino de Pediatría Social 7º Congreso Argentino de Lactancia Materna

6, 7 y 8 de septiembre de 2012

Sedes: Complejo de Cines de Cinemacenter Corrientes – Centro Comercial Carrefour y Hogar Escuela "Juan D. Perón"

Mesa Redonda: EL DESAFÍO DE SALIR DE LA VIOLENCIA Tema: Mujer golpeada ¿es un problema para el pediatra?

Autor: Dr. José Seldes

Fecha: Sábado 8 de septiembre

La violencia familiar denota conductas por acción u omisión que determinan o pueden determinar daño físico o psíquico; ocurre un desequilibrio de poderes dentro de una relación vincular considerada como familia, en donde alguien somete a otra/otras personas.

La OMS la definió como uno de los principales problemas de salud pública a nivel mundial.

Dentro de las distintas formas de violencia familiar, la violencia hacia la mujer de parte de su pareja y la violencia hacia los niños constituyen las más frecuentes.

Se considera un ciclo de violencia conyugal aquel que pasa por las fases de acumulación de tensiones, estallido y reconciliación o "luna de miel".

Algunos datos de la Asociación Argentina de prevención de la violencia familiar revelan que dicha violencia ocurre en muy distintos ámbitos, casi el ochenta por ciento de las mujeres sufrió los primeros abusos durante el noviazgo, dos de cada diez mujeres son víctimas de violencia diaria, solo se denuncia a la policía uno de cada diez maltratos a las mujeres y la mitad de las denuncias ocurren luego de sobrellevar mas de once años de maltrato.

Estadísticas norteamericanas señalan que diez y seis por ciento de embarazadas son maltratadas por sus parejas.

Esto tiene un fuerte impacto en la salud y la calidad de vida de las mujeres, pero además contribuyen a producir trastornos vinculares con sus hijos que a veces llegan a maltrato.

Los hijos testigos de violencia doméstica además sufren una serie de problemas que los afectan.

Existen una serie de mitos que entrampan y culpan a la mujer víctima.

Se señala algunas características de los hombres maltratadores.

La Academia Americana de Pediatría (AAP) en 1998 señaló el rol que le compete al pediatra en la detección e intervención en defensa de la mujer golpeada y que dichas acciones constituyen formas de prevenir el abuso infantil. En el año 2002 se redactó una guía de práctica clínica de parte de "Family Violence Prevention Found" para identificar y dar respuesta a la violencia doméstica en la cual intervino dicha Academia.

Dicha guía propone identificar e intervenir ante la violencia doméstica desde el sistema de salud.

Para ellos se sugiere un interrogatorio sistemático a las madres en la consulta pediátrica mediante estrategias adecuadas al respecto, de una manera sensible, no judicativa y asegurando la confidencialidad de la consulta.